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中聯辦宣文部部長郝鐵川先生指出，港大

民意研究計劃鍾庭耀民意調查給出的選項，

實質和目的是把「香港人」和「中國人」並

列，讓港人在它們之間選一個，這樣的議題

設置本身就「不科學」及「不合邏輯」。 郝

鐵川先生揭穿了鍾庭耀設置的騙局的真相，

好似一石激起千層浪，引發香港社會的熱烈

討論，這無疑是一件好事，有助港人進一步

確立對國家民族的身份認同，同時也有助香

港社會釐清「香港人意識」與「去中國人意

識」的本質區別。

「香港人意識」的產生有特殊歷史條件
香港人與內地人同屬中華民族，中華文化

在香港根深葉茂，已深深融入香港人的血脈

之中，內化為香港人的精神品格。香港人篳

路藍縷，勤奮打拚，將香港建設成璀璨奪目

的東方之珠，展示了中華民族剛健有力、自

強不息的崇高精神。香港人因近代以來特殊

的歷史遭遇而形成的「香港人意識」，與圖

謀分化港人與內地同胞關係、疏遠香港與祖

國關係的「去中國人意識」有本質區別。

香港是個移民社會，香港人大多數是不同

時期從內地來到香港的移民和移民的後代。

現今的香港居民中，世居的土生原住民很

少，大部分是在近現代遷移的內地移民，他

們拚搏奮鬥，同舟共濟，對香港經濟發展和

繁榮有很大的貢獻。鄧小平早就指出：「香

港過去的繁榮，主要是以中國人為主體的香

港人幹出來的。」

內地移民到了香港以後，生存和創業是非

常艱苦的。老一代的香港人當年身無分文，

白手起家，發揮聰明才智，歷盡千辛萬苦，

創造了輝煌業績，離不開香港精神。《獅子

山下》這首歌為「香港人意識」亦即「香港

精神」賦形：「人生不免崎嶇，難以絕無掛

慮，既是同舟，在獅子山下且共濟，拋棄區

分求共對，放開彼此心中矛盾，理想一起去

追。」歌中的「香港人意識」和一個艱辛、

崎嶇而又充滿機會的時代感應之間的互動感

人至深：「同處海角天邊，攜手踏平崎嶇，

我㜺大家，用艱辛努力寫下那，不朽香江名

句。」這是一個移民社會被中華文化凝聚起

來攜手創造輝煌的生動寫照。

香港人有強烈的國家民族認同感
上世紀80年代初中英開始談判，流行曲中

有《赤的疑惑》、《借來的美夢》、《洋紫荊》

等描寫了當時部分港人的心理。同時也有國

家民族意識的歌曲湧現，觸及港人靈魂深處

對歸屬感的渴望，體現了強烈的國家民族認

同感，如《勇敢的中國人》、《中國夢》、

《我的中國心》、《中國人》、《東方之珠》、

《萬里長城永不倒》等等。可見，除了本土

意識之外，香港人擁戴中國為祖國的國家民

族意識根深蒂固。

本尼迪克特．安德森（Benedict Anderson）

在其《想像的共同體──民族主義的起源與

散佈》（Imagined Communities Reflections on the

Origin and Spread of Nationalism）中指出，民族

主義是一股奇異而強大的力量，它所觸及的

是人類靈魂深處對歸屬感的渴望，而與民族

主義相關的本土群體感，是被殖民主義壓迫

激發生成的。正如吳康民先生近日撰文指

出：「在英國人統治香港150多年之中，絕

大多數香港人都不會忘記自己是中國人，也

不會認為自己是英國人。一切的中國習俗、

中國文化以至中國的方言，主要是廣府話都

在香港存在並流行。」

「香港人意識」的產生，既有特殊的歷史

條件，也是很正常的現象。正如廣東人有嶺

南意識，湖南人有湖湘意識一樣，都是在特

殊的歷史和地域文化環境中自然而然形成

的。

台灣同胞因近代以來特殊的歷史遭遇而形

成的台灣意識，反映的是愛鄉愛土的熾熱情

懷和自己當家作主的樸素願望，這與圖謀分

裂中華民族的所謂「台獨」意識有㠥本質區

別，不容歪曲和利用。與此相似，香港人因

近代以來特殊的歷史遭遇而形成的「香港人

意識」，反映的是一種刻苦耐勞、勤奮拚

搏、開拓進取、靈活應變、自強不息的「獅

子山下的香港精神」，這與圖謀分化港人與

內地同胞關係、疏遠香港與祖國關係的「去

中國人意識」有本質區別。

鍾庭耀邪惡的分類
香港人與中國人不是並列關係，更不是對

立關係，而是從屬關係，即香港人從屬於中

國人，中國人包括了香港人，香港人可以和

內地人或內地的廣東人、北京人、上海人並

列，但不能與中國人相提並論。正如宋小莊

博士指出：「本來『香港人』、『中國的香

港人』、『香港的中國人』皆同屬『中國

人』，把同屬一類的

人群分為不同屬，具

有疏離（alienation）的效

果。在西方的心理學和社會學上，這種不恰

當的分類被認為是邪惡的（evil）。」

把台灣人和中國人對立起來，「去中國

化」、「去中國人意識」是「台獨」勢力的

一貫伎倆。「台獨」勢力竭力激化省籍族

群矛盾，想方設法將台灣民眾的國家認同

感、民族認同感引向「台獨」。「台獨」分

子不承認自己是中國人，只承認自己是台

灣人。「台獨」勢力刻意把台灣人民分成

「本省人」和「外省人」、「愛台和賣台」。

在選舉中，「台獨」勢力常常高喊「台灣

人選台灣人」的口號，把選舉搞成「本土

對抗非本土」、「賣台與愛台」的對決。目

前，在台灣地區領導人的選舉中，民進黨

參選人蔡英文就大肆強調：「我是台灣

人，我是蔡英文。」對此《聯合報》社論

揭露，「蔡英文未說出『我是台獨，我是

蔡英文』的潛台詞」，「如果蔡英文不是在

操作『台獨』的幻覺，何必回頭玩弄『我

是台灣人』的台獨老調」？鍾庭耀從政治

上把香港人和中國人對立起來，在其民調

的分類到判斷和推理方面，繼承「台獨」

勢力衣缽，搞「去中國化」、「去中國人意

識」，企圖分化港人與內地同胞的關係，疏

遠香港與祖國的關係。因此他的所謂民

調，必然引起質疑和批評。

香港人因近代以來特殊的歷史經歷而形成的「香港人意識」，反映的是一種

刻苦耐勞、勤奮拚搏、開拓進取、靈活應變、自強不息的「香港精神」，這是

一個移民社會被中華文化凝聚起來攜手創造輝煌的生動寫照，與圖謀分化港

人與內地同胞關係、疏遠香港與祖國關係的「去中國化」、「去中國人意

識」，有㠥本質區別。鍾庭耀搞的民意調查，把「香港人」和「中國人」並列

和對立，讓港人在它們之間選一個，非此即彼，這樣的議題設置不僅「不科

學」及「不合邏輯」，而且其核心和要害是「去中國化」、「去中國人意識」。

「香港人意識」與「去中國人意識」有本質區別

葉太捱慣 唔驚惡菌

特權法查兩電加價 劉健儀促保障營商

割裂中國人香港人
市民質疑誤導

退伍軍人症桿菌在新政府
總部及立法會大樓「遍地開
花」，教育局局長孫明揚不
幸中招，慘被戲謔稱為「哨
兵雞」，令立法會各議員一
度感到「人人自危」，有人
就歸咎惡菌滋生，是因為

「新政總倉卒入伙」肇禍，民主

黨立法會議員涂謹申，更質疑特
區政府有否調查過是次事件會否
涉及「生化襲擊」，想像力相當
豐富。政務司司長林瑞麟在回應
時就強調，是次事件的調查結論
已經「好清楚」，並不存在因為
「趕工肇禍」的問題，更沒有證
據顯示有類似「生化襲擊」的事
件發生。
立法會大會昨日討論由專業會

議議員梁美芬及衛生服務界議員

李國麟就新政總及立會大樓多處
發現退伍軍人症桿菌提出的緊急
質詢。梁美芬質疑，大樓在啟用
後在多方面的運作上均出問題，
可能與當局為趕工而驗修不足有
關，並擔心大樓每日仍然不停進
行「執漏」工程，期間產生的灰
塵及化學物品污染，或會對職員
構成嚴重健康風險。

林瑞麟：執漏順利未趕工
林瑞麟在回應時強調，新政總

及立會大樓的設計及測試等均符
合現行法例標準，與其他新落成
的建築標準一樣，並不存在趕工
的問題。
就桿菌在大樓內的「居住」情

況，食物及衛生局局長周一嶽表
示，當局早前在大樓抽取的43個
水樣本中，在19個地點發現有23
個樣本桿菌超標，有關的清潔及
消毒工作已完成，並正抽樣檢驗
約400個出水口。林瑞麟補充，
當局為懷疑染病的職員在律敦治
醫院特設的服務台，並未再收到
感染退伍軍人症的個案，問題已
基本上解決。
工聯會議員王國興就要求當局

汲取是次事件的教訓，將「壞事
變好事」，協助改善香港新舊樓
宇的居住環境，包括為舊大廈安
排驗測退伍軍人症桿菌，並將測
試列為新樓宇檢修的其中一個項
目。周一嶽回應說，由2008年開
始，香港每年約有13宗至37宗感
染退伍軍人症桿菌個案，數目穩
定，只屬零星個案。
他並強調，退伍軍人桿菌致

病，病人本身的體質佔極重要因
素，如吸煙者就佔約66%。目
前，一般收樓程序不會驗收有無
退伍軍人桿菌，但會檢驗用水的
氯氣濃度是否可清潔供水系統。

林鄭：當局年檢800水塔
就香港部分採用「水塔式」冷

卻系統的大廈可能滋生退伍軍人
桿菌，發展局局長林鄭月娥在回
應時表示，目前機電署註冊的水
塔有9,600個，該署每年都會抽樣
檢驗800個進行監察，去年並曾
發出26張通知書，要求大廈業主
清洗。■香港文匯報記者鄭治祖

從事教育行業的夏小姐表示，港大民
調明顯有誤導成分，如果把問題改

為「你認為自己是中國人嗎？」相信有8成
人的答案都是肯定的。香港自古已經是中
國的一部分，中國人身份是毋庸置疑的，
把香港人和中國人兩個選項分割開來，容
易誤導市民中國與香港是兩個政治實體，
這極不利於建立他們的國家歸屬感，更談
何叫他們掌握及了解國情呢？

港大民調排斥國家意識
從事會計界的王小姐表示，這次港大民

調所引發的爭議，背後隱隱涉及港人對自
己身份的迷惘，感覺到現時香港人的國家
觀念仍很薄弱，這主要因為從香港媒體中
了解到的很多關於內地的資訊都是負面
的，加上港大民調長年都以香港人和中國
人兩個概念設置問題，潛移默化強化了港

人的香港意識，淡化甚至排斥國家意識。
但他們對國家的負面印象，如沒有禮貌、
「打尖」等都是流於表面的，他們很多都沒
有親身到過內地，不知道國家是怎樣走過
來的，無可否認內地仍然有不少問題要改
善，但我們不能因此而否定自己作為中國
人的身份。

國家成就輝煌港人驕傲
上世紀80年代從福建移民到香港的李先生

表示，回歸前，香港在英國殖民統治下，港
人一直沉醉於超卓的經濟成果，以作為一個
香港人而驕傲，相反，當時內地經濟發展相
對較落後，因此或多或少對內地存有排斥心
理。但自回歸後香港經歷了很多風風雨雨，
當香港處於逆境時，我們都總能看到祖國的
援手；當國家創下輝煌成就時，很多人都會
以作為中國人而驕傲。中國與香港就像親子

關係，血肉相連，做子女的總有不滿父母的
時候，但不能因此做出斷絕血緣關係此等大
逆不道的行為。
在香港土生土長的「80後」青年吳先生

表示，香港是多元社會，先不談郝先生的
言論是否干預學術自由，但反對派口口聲
聲要捍衛香港的言論自由，而美國、英
國、新加坡等國家也經常肆無忌憚地批評
中國的民主、法治、人權等問題，「但我
們卻容不下一個中央官員在港的言論，這
不是自打嘴巴嗎？」

讀者質疑民調背後動機
另外，本報日前收到一些讀者來信表

示，港大民意研究計劃至今仍然沿用回歸
前對這種身份的劃分法進行調查，是不合
情、不合理和不合時宜的，質疑其背後的
動機是甚麼呢？

兩電加價激起民憤，立法會各大政黨均
要求兩電提交加價理據以及相關的財務資
料，但就對是否引用《立法會（權力及特
權）條例》有意見分歧，並計劃於2月8日
就此進行表決。自由黨將就此提出修訂，
為引用特權法索取資料加入前設，即表明
要在符合公眾利益，及不干預正常商業運

作和不會洩露敏感商業資料的前提下，方能引
用特權法強制兩電公開資料。

自由黨下月提修訂
自由黨主席劉健儀昨日在與傳媒茶敘時表

明，兩間電力公司是次的加價幅度並不合理，
處理手法更加「太離譜」，故兩電必須向立法
會提交更多相關的資料。不過，在立法會首次
討論是否引用特權法去強制兩電必須提交所有
資料後，她接獲很多意見，認為倘立法會隨意
引用特權法，會令很多商業敏感資料被公開，
直接影響到營商環境。因此，該黨在平衡公共
利益及業界的憂慮後，決定在立法會討論有關
動議時提出修訂。

她說，公民黨前黨魁余若薇計劃於下周三在
立法會大會上提出有關兩電加價的動議辯論，
自己屆時會提出修訂，「向兩電申索所有有關
調整2012年電費及5年發展計劃詳細的紀錄及
數據資料，並在符合公眾利益，不干預正常商
業運作及不外洩敏感商業資料的前提下進行，
以確保電費調整的透明度及讓社會對兩電的電
費水平作出有效監察」。由於有關動議辯論並
沒有任何法定權力，故該黨副主席方剛亦會在
2月8日，立法會表決是否引用特權法時提出相
同的修訂。
劉健儀重申，有關修訂平衡各方利益，有助

解決兩電時常打出「商業敏感資料」的擋箭
牌，拒絕提供更多資料，令議員難以監察，亦
能夠確保立法會在索取任何數據時，保障商業
敏感資料不致外洩，又指自己已初步向提出引
用特權法的原動議的民主黨議員李華明介紹他
們的修訂，對方回應說「無乜問題」，估計他
們的修訂可以獲過半數議員支持，但由於議員
議案須經分組點票，故此刻難以預測通過機
會。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

退伍軍人症桿菌入侵新政府總部
及立法會大樓，其中立會宴會廳亦
「中招」。新民黨主席葉劉淑儀無懼
染病，在宴會廳午膳。她笑言，自
己並不擔心染病，因為只有「有錢
人及勢弱人士」會中招：「孫公勢
弱咪中招囉，政府勢弱，總部咪周

圍菌囉！你睇街邊㝅小販身體咁健康，
有冇事發生㜯！我㜺呢㝅捱慣㜴，冇問
題㝍！」
葉太坦言自己不怕惡菌，但女兒就

「成日驚」，「佢咩㝚事情都話好驚，好
似農曆年話去日本北海道旅行，佢又怕
地震，我真係唔會理佢」。
她又說，女兒已經返回美國繼續大學

學業，並將於今年5月11日行畢業禮。

由於該時期屬於「畢業旺季」，國泰該
條航線是最賺錢及最繁忙的，為免無機
位，故自己已經訂妥了機票，「準時」
出席愛女的畢業禮：「我同環保署長王
倩儀同一班機，佢個女同我個女同校，
但就唔同學系，佢個女修讀傳媒系。到
時我㜺同一班機，同一個司機，同一間
酒店，同時出席女兒的畢業禮。」

趁愛女畢業禮赴美演講
在愛女的畢業禮後，葉太還會到紐

約、三藩市，向當地港人演講宣傳新民
黨。由於自己會由美國西岸路線回港，
故其間亦會順道到母校史丹福大學演
講。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸祖國15

年，但香港人是中國人的基本事實近日竟然在香港

社會上鬧得滿城風雨。早前港大民意研究計劃總監

鍾庭耀負責的民意研究計劃發布的關於自己是「中

國人」還是「香港人」的民調引起各種爭議，某報

及一些反對派人士高調批評中聯辦宣傳文體部部長

郝鐵川干預學術自由，破壞「一國兩制」，企圖用他

們的聲音掩蓋社會的主流意見。本報記者為此走訪

不同地區，採訪不同階層的香港市民，了解這群沉

默的大多數對有關民調及身份認同的看法。

■感染退伍軍人

症病癒的教育局

局長孫明揚，昨

日下午返回新政

府總部。他向在

場等候的傳媒表

示，自己身體很

好，並多謝大家

關心。

香港文匯報

記者劉國權 攝

■多名受訪市民認為，港大的港人身份認同調查存在誤導。圖為

出席國慶活動的香港市民顯得非常投入。 資料圖片

回 復 狀 態

■年近歲晚，劉健儀近日已開始

落區寫揮春，街坊都十分熱情，

需求量大，故她同時印製了大批

揮春並即場派發。不過，她昨日

在立法會大樓被「閘」到左手，

當場「瘀」了，不但立即搽去瘀

膏，更首次動用「古法」，不停

用熟雞蛋「碌」，以免影響自己

落區寫揮春的行程。

香港文匯報記者鄭治祖 攝
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